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城市边角

回音壁效应
贺友直

! ! ! !我是专画连环画的，
画题涉及古今中外天南地
北，人物关系到男女老幼
富商巨贾贩夫走卒，事情
内容关系宫闱闺房情爱斗
打，故脑子里必须储存丰富的生活资
料，并尤需有丰富的想象力，比如这
里，场景是“文革”前在外滩的“情人
墙”看到的，而情节是从现今日常所见
杜撰的，两者一凑便成一题。
“文革”前老汉尚在中年，腿健兼有

游兴，夜饭酒后常会遛弯去外滩吹风，时
常见在防汐
墙脚下黑压
压密集一排
男女青年，

听不清说话声，唯窃窃嗡
嗡，这情状必是谈情说爱
无疑，我当时把这帮人称
之为“对虾”；我又猜想，
他们若非同时到达，要占

一并排座位就要像排队买小菜，放一块
碎砖或破罐竹篮，以示已有人占位，他
们放什么？或书包，或脱下一只鞋摘掉
一顶帽。现如今，人手一机，虽不能紧
贴并坐，隔开几米也能凭高科技细吐绵
绵情意而无需防止私情外泄。

这图里的场景情节，有实景实物，
而使之结合成题，则全凭联想，甚至把
北京天坛的回音壁也拉来派上用场了，
所以，我认为画连环画的必须具备此种
能力。

翁以路

! ! ! !老里八早（以前）人家问我：
侬住了阿里得 （你住在哪里），
回答：“淮海路靠近常熟路”。后
来当别人再问住址时，我会很轻
松告知“华亭路贴对面”，根本
勿用怀疑对方不知道。
钻石地段的华亭路，起端在

淮海路，穿过延庆路，来到长乐
路就结束了。原来大概没多少人
知道这条路，改革开放以后她便
蜚声国内外。
我是在读小学一年级前入住

华亭路对面的上方花园，那时的
华亭路在我的记忆里是一条卖旧
货的小马路，偶尔路过，只看见
老伯伯戴着老花眼镜用块布头擦
拭着手里的银盘、烛台、还有一
堆黑乎乎的东西。对她的回忆已
经很模糊了。

有点记忆的是，踏上社会
后，每天一早用急促的步伐，穿
过这条幽静的马路，赶乘停在小
剧场门口的班车。那时，厂里放
班车，清早必须 !点 "#分前到
达，否则你得用一上午赶路才能
到单位。常熟路上的小剧场是我
们厂的发车点，华亭路是我赶乘
班车的捷径，在那个年代，没几

个人敢迟到的。冬天可苦了，天还
没亮就得出门。出了弄堂穿过淮海
路就是华亭路，笔直的小路上传来
叮叮当当瓶子相撞的声音，哦，昏
暗的路灯下送牛奶的黄鱼车迎面驶
来。耳边划过渐远的奶瓶声，只留
下急促的呼吸声和哒哒的脚步声。
空旷的华亭路，在那个年代不懂欣
赏她的幽雅和恬静，只记得为早上

多睡几分钟，赶路、奔跑。
上世纪 $#年代初，华亭路开始

喧闹起来。政府部门为解决部分返
城知青就业而开设了马路集市，谁
也无法预知它将在以后的近 "#年
中，成为一条妇孺皆知上海标志性
的马路。
那些年人们习惯了摩肩接踵人

挤人，习惯了从头到底“一线通”，习
惯了讨价还价，习惯了带给人们新
鲜和扑面而来的时尚。华亭路上的
老板为不断鼓起的腰包、源源不断
的人流而兴奋不已时，华亭路市场
的缺陷无法避免地暴露出来。马路

狭窄不到 "米宽，缺乏相应配套的
消防设备，治安状况也令人不安。
拥挤和喧闹让附近的居民无法正常
地生活。而这些，决不是小修小补
可以解决问题的。最终，有关部门
还是作出了搬迁的决定。
华亭路市场消失了，不过像我

那样追求时髦的人们，在这条路上
学会了拗造型，学会了辨别真假
%&，学会了跟风潮流。华亭路成
为上海人记忆中的一道风景。
华亭路回复了宁静的状态，随

着时间的推移慢慢撩开她美妙的面
纱，原来两旁都有着老洋房和上海
最经典的别墅，每一幢都承载着当
年上海滩的传奇故事。也许等所有
的老屋都翻新之后，华亭路又会呈
现出从前的情形，住在华亭路上
'(年的施姓老人接受采访时这样
说：“麦阳路（老路名）从前多么
漂亮、多么安静。”如今我有时间
了，和先生徜徉在华亭路上，重新
来欣赏它的典雅风范。

明起刊登一组 《乐享上海之
春》，讲述这个
历史久远的音乐

节的故事。责任
编辑：徐婉青。
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! ! ! !之前所说的那些琴曲
招式都应算是魔法攻击，
还有一种属于物理攻击，
最典型的当属香港老电影
《六指琴魔》。这部电影拍
得虽不算讲究，却把琴的
“攻击力”发挥得最为淋
漓尽致，令观者印象深
刻，以至于现在不少朋友
看到我的琴，都忍
不住要学着“六指
琴魔”的样子“来
两招”。在片中，
有一把江湖上竞相
争夺的“天魔琴”
（不过该片中所用
的道具更像是筝），
似乎得到此物，便
可以成为武林盟
主，号令群雄了。
这“天魔琴”的厉
害之处在于，演奏
时，可以发出无数
“气刃”或是“霹
雳”，气刃所到之
处，人仰马翻，红
烟四起，跟扔手榴
弹的威力差不多，而且还
是“群攻”，这可比普通
刀剑厉害成百上千倍。
“天魔琴”自然不是

一般人能弹的，需要有深
厚的内功修为，但似乎对
曲艺没有太高要求，因为
这里的“琴”本身已经成
为了一种极厉害的武器。
它不仅能发出“气刃”的
远程群攻，还可以近身攻
击，依靠的便是锋利无比
的琴弦。动画片《秦时明
月》里，高渐离曾以琴弦
作弓弦，将城楼上秦兵射
来的一箭利落接住，再顺
势射回，那动作叫一个行
云流水，帅气度完胜《魔

戒》里的精灵王子莱格拉
斯。而在 《六指琴魔》
里，林青霞所饰演的“琴
魔”则是直接把琴弦拉起
来“弹人”。只不过古人
用蚕丝来做琴弦，老老实
实弹尚且易断，更不要说
用来射箭、打人了。而
且，即便真能发明一种坚

韧到可以用作攻击
的琴弦，那正如剑
有两刃一般，拿这
琴来弹曲杀人，恐
怕敌还未死，自己
的手就先废了。
所以，放到现

实中来，用琴来“打
架”是行不通的，真
要用到武功里面，
那大多数琴曲可归
作“治愈系”。正
如金庸笔下的“清
心普善咒”，可以
让伤者在欣赏乐曲
中缓缓调理真气，
不少游戏里面，也
是用琴曲来“补

气”、“补血”的。
若以琴曲来论，我目

前听过最“治愈”的，要
属董庭兰所作的《颐真》。
“颐真”二字取自道书
“寡欲以养心，静息以养
真”，打坐运气疗伤，岂
不正是用此道理？其曲调
非常之平和，几乎是没有
高潮的，有一种道家的冲
淡之味，且多用泛音，仿
佛片片花瓣轻落于水面，
令人不忍拂去。在游戏
中，通常都有“体力”和
“真气”的设定，《颐真》
这曲子曲如其名，想是可
以恢复真气的。
若以琴风来论，九嶷

琴家査阜西的弹法最是
“治愈”。査阜西擅弹《潇
湘水云》，有“查潇湘”
之美誉，而他所弹的“潇
湘”又被人称作“温潇
湘”。这“温”有温和之
意，想要显得温和，自然
要弹得柔缓。据说他的一
曲《潇湘水云》弹完需要
十二分钟，而吴景略先生
所弹的“潇湘”则不满十
分钟。可不要小看了这两
分多钟的差异，吴先生的
弹奏中不知有多少急切险
峻处，到了査先生手里，
都化作绕指柔了。
但《潇湘水云》中毕

竟含有一股“国破山河
在”的悲愤之气，其实更
适合吴先生的“冰系”弹
法，听了令人胆寒的。而
另一首曲子似乎更适合查
氏的“治愈系”弹法，那
便是《忆故人》了。倘若
《颐真》 可以缓慢恢复
“真气”的话，那 《忆故
人》 便能大幅度地恢复
“生命值”，甚至可令战友
“原地满血复活”。

《忆故人》 曲谱为清
末民初琴家彭祉卿家传，
原曲据说是孔子想念颜回
所作，经后人多次修改。

“故人”一词含义万千，
可以是旧日的亲人、朋
友、情人，也可以是已故
之人。其曲调低婉哀怨，
似诉依依别离之情、刻骨
相思之意，又仿佛含有世
事无常、相会无期之叹。
査阜西先生所弹的《忆故
人》温婉缠绵，仿佛一片
柔情昵语诉之不尽，极具
“疗伤”效果。而吴景略
先生的《忆故人》则跌宕
起伏颇大，有一种郁结难

平之气。据
说“文革”
后期，吴先
生和幸存下
来的老琴友
们重新聚会弹琴，开指的
第一首曲子必定是《忆故
人》。

只可惜现实不是游
戏，无论他弹得再好，再
感天动地，也不能够使在
劫难中故去的友人复生
了。痛哉！
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! ! ! !当我要告别那间曾工作了十年的办
公室时，最头疼的是如何处置那些东一
堆、西一堆的书刊？或许有人会说，头
疼什么？悉数搬回家得了。事情非如此
简单。太太听闻此事，板着面孔“警
示”：“不要把那些乱七八糟的书搬回
家，家里没地方放。”然后紧跟着又是
一句狠话：“有本事自己再去买套房，
怎么堆你的书我不管。”这话呛得我无
言以对。确实，我腰包不鼓，腰杆不
硬，拿不出钱来买一套房专门来堆放我
的书。
因此，为了不过多占用家中有限的

空间，我必须对办公室的那些书刊，挨
本儿进行清理。凡我认为无保留价值
的，一概扔到门外，交给清洁工去。在
清理过程中，哪些该留，哪些该扔，心
中当然得有一个标准。首先该留下的是对自己写作有
参考价值的书，诸如偶然发现存放已久的一本叶廷芳
先生的文集《美学操练》，立即将之珍藏到拎包里带
走；其二是中外经典级别的，这类书不知什么时候想
起来，就会去翻一翻，即使搁在书架上长时间不看，
也感觉有品位；其三是当代名家或文友的签名本，这
些书附注着一份友情和体温，即使无时间看，也得藏
着。除此以外，那就只好忍痛割爱了。也有让我在
“割”与“不割”之间反复纠结的，那就是有相当多
的只有一面之缘或从未见过面的写作者寄赠的签名
本。扔吧，那上面有作者的签名，有一份心意在；不
扔吧，我清楚，此生有限的时间内，我永远也不会去
碰它。如何处置呢？恕我这里秘而不宣。

在整理书刊时，我时时有些感慨：一个写作者，
如果一辈子能够写出一部，让人搬家时不愿舍弃的
书，也就该满足了。要达到这样的标准，真不是一件
容易的事。记得丁玲在多种场合说过类似的话：“苏
联作家爱伦堡认为：作为一名作家，就是应该向读者
献出自己最好的作品。鞋子要一百双差不多的，不要
只有一双好的；而作家的作品相反，不要一百部差不
多的，只要有一部好的也行”。后来，她“转售”的
观点被上升为“一本书主义”而遭到批判。我早年初

听此话时，颇有些不以为然，觉得一个
作家就靠“一本书”吃一辈子，太没出
息了吧) 其实，仔细想想，在当代作家
创作的海量作品中，有几部是可以留传
下去的，是要打一个大大的问号的。写

出一部在大浪淘沙中，能持久发光的书谈何容易？就
拿丁玲本人来说，除了那本早期的 《沙菲女士的日
记》，还有什么经得起今天重读？那些写文学史的专
家，为了录以备存，或许会翻一翻吧。恭请文坛诸
公，不妨常常扪心自问：自己的哪部作品 "#年、'#

年、*#年后还会被人重读？从这个意义上说，写出
一部让读者持久阅读的书，不亚于古时攀越“蜀道”，
“难于上青天”啊。

在当下图书太多太滥的状况下，重提丁玲的“一
本书主义”，也许不无必要。可能有写作者问：“我
写不出那样的一本书，是否就该搁笔？”当然，我们
不能因为强调抵达如此高度的难度，就否认大量普通
写作者乃至草根写作的价值。宝塔的高度，也是需要
厚实的底座来支撑的。但愚以为，需要提醒的是，不
要写了几本书名气“熏天”，就自我感觉良好到足以
雄视古今中外文坛了。笔者还认为，强调尽量写得少
一点，好一点，无论对何种类型、层次的写作者都是
有益的。
尽管互联网技术，提供了海量的储存空间，但我

也不希望在这个空间里堆满了垃圾。
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! ! ! !上世纪 !# 年代初，
我就读南京艺术学院国画
系，傅抱石先生亲自给我
们授课。他对国画创作的
感受打开了我们的创作思
路。
那时学国

画要经常深入
生活，画好些
写生，以前叫
“三同”。傅抱石先生结合
他的创作对我们讲，下生
活搞创作很重要。但是搞
创作还要与艺术想象相结
合。那时下生活去的北方
多，村里的老人常与我们

聊起那里的历史和风云叱
咤的历史人物，引人入胜，
这些历史故事，便常与我
日后结合古诗文一起一直
促进着我对这类人物题材

的创作。
(# 年代，

我为姚雪垠先
生的长篇小说
《李自成》 创

作连环画，带上一帮小年
轻，几乎跑遍了李自成当
年的遗迹。有时写生了一
天，夜晚月色清晖洒下，平
原茫茫，远处星火闪闪，
吠声送来，我仿佛置身

“马作的卢飞快，弓如霹雳
弦惊”，中原的古文化就
是场景大，人物有气势。
那时虽然创作的是连

环画。但是，在寻找古战
场的遗迹时感受的纵横驰
骋，使我以后创作国画时，
对于大尺幅且众多人物的
场景也能挥洒自如。

当时傅抱石先生还
说，画古人物也要与古诗

的抒情想象结合一起，傅
抱石先生的画有的就是屈
原的 《离骚》 诗中的人
物。我也在这方面做了功
课。一方面画历代古人画
像和唐诗宋词的诗意画。
另一方面，我又将深入生
活的场景与诗意融合，正
是有意插柳柳成荫，配景
画多了，我画山水也画出
了大景致。


